

EL PALLARÉS

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

AÑO VI.

Número suelto 5 cént.

LÉRIDA, DOMINGO 9 de SEPTIEMBRE de 1900

Número suelto 5 cént.

NÚM. 1808

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Al año, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España para el de la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 26 id. en Ultramar y Extranjero pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3, 2.

Administración: Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.
Los originales deben dirigirse con sobre al Director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores: 5 céntimos por línea en la 1.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª plana.
Los no suscriptores: 10
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 10 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

Recortes de la prensa

El día político

Se habla dicho en las tertulias de boulevard que poco antes de salir de la capital de Guipúzcoa el Sr. Romero Robledo, le había visitado un personaje misterioso y ambos habían celebrado una conferencia importantísima.

Interrogado el batallador demócrata á quien se aludía en esta versión respecto á la calidad del personaje misterioso y sus propósitos, replicó aquel con una de sus más agudas frases, dejando á sus interlocutores muy risueños, pero con las ganas de volver á interrogar, pues la frase ni afirmaba ni desmentía.

Hablóse de este asunto algunos días, pero cayó en el montón de las cosas pasadas, como otras muchas de las que se forjan en las colonias estivales.

Ya nadie se acordaba de tal hecho cuando un diario parisiense de esos que pretenden estar enterados de la política española mejor que nadie, lanza la noticia de que el personaje que visitó y conferenció con el Sr. Romero Robledo en San Sebastián es nada menos que el pretendiente á la corona de España.

Tal afirmación lanzada por *Le Soir*—que es el diario aludido—ha causado entre la gente política el efecto que es de suponer.

Nadie lo cree y lógicamente pensando no puede ser acogida con fundamento, menos hoy, cuando marcadas las tendencias políticas del diputado por Antequera, se le ve á un paso del republicanismo.

Por otro lado, aunque distancia do en política si tuviera D. Carlos de Borbón y el Sr. Romero Robledo que tratar algún asunto en las circunstancias actuales, no es fácil que el duque de Madrid viniera á conferenciar con el diputado por Antequera.

—Todavía resulta algo prematuro hablar de política cuando la corte sigue en expedición y en nada hay síntomas de la terminación del verano.

—Sin embargo, las declaraciones hechas por el Sr. Sagasta y la noticia de que regresan algunos jefes de las agrupaciones políticas que tienen asiento en el Parlamento, ha dado motivo á la prensa para extenderse en conjeturas relacionadas con la próxima campaña.

Respecto á los llamados á suceder al actual gabinete se dice muy poco, más por falta de tema que de deseos.

El Sr. Sagasta habló y con esto tenía que hablar y sabido es que fué bien poco.

El Sr. Moret marcha ahora á Avila á recibir instrucciones de su jefe y prepararse en ellas para la lucha política.

No hay duda, pues, que los liberales han estado «duermes» durante el estío.

En cambio se asegura que el duque de Tetuán no ha perdido el tiempo en Gestaña y Biarritz y el lunes llegará á Madrid trayendo preparados infinitos proyectos de ruda oposición.

Cuando la última crisis no dió lugar al ingreso en el gabinete de representación de los caballeros del *Santo Sepulcro* víéronse ciertos indicios de que la transigencia y tácito apoyo de estos para con el gobierno estaba á punto de acabar.

Y así ha sido.
El duque iniciará tenaz campaña de oposición al gobierno en la próxima etapa parlamentaria y añaden los que esto aseguran que hará coro con otros representantes del país, memorables por su clara dicción en el anterior período legislativo, para exigir la debida responsabilidad á los causantes de la desmembración del territorio patrio.

Lo malo es que ciertas popularidades las agotó ya el conde de las Almenas y si el duque no expone nada

nuevo en virtud de haber recogido antecedentes por cuenta propia, hará un papel poco en armonía con su talla de político.

De todos modos parece ser que el otoño será fecundo en incidentes políticos, porque las oposiciones, mientras el gobierno descansaba, han preparado una campaña de las que hacen época.

Entre los escasos telegramas recibidos de Ferrol hay uno que, aunque no por transmitir nada nuevo, merece consignarse para refrescar la memoria ahora que comenzamos á tratar estos asuntos que han sido poco menos que olvidados durante el verano.

Dice el telegrama de mención que el Sr. Silvela, durante su permanencia en Galicia ha insistido repetidas veces porque el Sr. Pidal aceptara la representación de España en el Vaticano.

Lo que no dice es la respuesta del presidente del Congreso, quedándonos sin saber si el Sr. Villaverde logrará ver cumplidos sus propósitos, sin que ocurran disensiones en el partido silvelista.

Las huelgas

Las autoridades de Barcelona, en atención al incremento que van tomando las huelgas, han adoptado toda clase de precauciones en las inmediaciones de los talleres á fin de evitar los frecuentes incidentes que se registran entre los huelguistas y los obreros que continúan sus trabajos.

Aumenta considerablemente el número de los huelguistas. En la actualidad pasan de 3 500 el número de éstos.

En la reunión celebrada por los patronos, se acordó desestimar en absoluto las pretensiones de los huelguistas, y que se transmita el acuerdo á la autoridad superior. Según el espíritu de los industriales mecánicos, el proceder de estos al acceder á los deseos de los huelguistas lo motiva la actitud de éstos y la crisis actual que se atraviesa.

Además del considerable número de huelguistas, se teme que se declaren también los descargadores del muelle.

Hoy ha circulado la noticia de haberse cerrado varias fábricas y se anuncia el de otras más en el momento que concluyan el algodón y carbón que están depositado, pues dichos artículos de primera necesidad han sufrido un considerable aumento de precio.

También ha circulado con insistencia el rumor de haber suspendido sus pagos importantes casas comerciales de esta capital.

Uno que se va

El conocido periodista don Leopoldo Romero se ha separado del silvelismo por las razones que explica por una carta que ha hecho pública.

Declara en ella que aceptó la doctrina del señor Silvela por creerla salvadora para el país.

Afirma que el jefe del partido de Unión conservadora no hizo más que predicar desde la oposición para llegar á la presidencia del Consejo de ministros, pero una vez logrado su propósito abandonó su bandera, dejando incumplidas todas sus promesas.

Para asimismo que se marcha convencido del fracaso del señor Silvela sin que se le pueda censurar de ingrato, ni de desleal, porque nada debe ni nada ha pedido.

Resistencia á servir en provincias

Llegan á nuestra Redacción noticias de las contrariedades con que tropiezan los ministros de Gobernación, Hacienda y Fomento—partido en dos—para las frecuentes combinaciones del personal.

Se decretan ascensos más ó menos merecidos en favor de empleados que vienen sirviendo en oficinas de Madrid; y si los nuevos destinos son pa-

ra provincias se ponen en juego toda clase de influencias para proseguir en la corte.

Alegan algunos de las molestias y gastos de levantar la casa, otros pretextan que aquí disfrutan de ciertas adelantos en asuntos particulares, por ejemplo, spondonamientos para administrar fincas, cobrar haberes de pasados, dar lecciones en Academias, estudiar en la Universidad central é Institutos etc. etc.

Natural parece que esos funcionarios defiendan con todo ahínco la nómina cobrable en Madrid, pero también hay que tener presente las conveniencias del servicio nacional que deben ser preferidas, máxime con la circunstancia de que los ascensos en la carrera administrativa entrañan beneficios presente y futuros para los agraciados.

Por otra parte, muchísimos empleados que solamente conocen trámites oficinescos en los centros—se dan casos de supina ingnorancia de aquellos—necesitan aprender en provincias cuya administración es completamente distinta de la de Madrid, donde los funcionarios públicos suelen ser muy refractarios al trabajo y ázaz aficionados á frecuentes requejos y espatáculos.

En provincias se palpa más de cerca el estado del país, un empleado estudioso con deseo de ser útil al Estado que le paga sueldo, puede responder mejor á la obligación que se le confía y al llegar á superiores cargos en los ministerios aquel aprendizaje fuera de la corte resulta siempre provechoso para la patria y para el individuo.

Si algunos funcionarios directores ó inspectores generales se distinguen, es porque han servido en las provincias, allí se conocen las necesidades de los pueblos siempre agobiados de gabelas y víctimas de las intrigas del caciquismo; allí jefes y oficiales de las dependencias están en continuo roce con el país productor y el industrial para apreciar mejor que en Madrid los elementos de riqueza y los gastos de su explotación, así en la ciudad como en el campo.

A nuestro humilde juicio, conviene que los prebendados con destinos en esta corte, después de prolongada residencia en ella, vayan á provincias y especialmente al obtener ascensos de dudosa justicia depurándose sus hojas de servicios.

Estamos del todo conformes con lo anteriormente expuesto por la ilustrada revista madrileña *La Ley*.

Lo que produce la plantación de mimbres

Una plantación de mimbres bien cuidada, después del primer año, produce de 240 á 250 quintales por año y hectarea, que valen de 2 200 á 2 600 reales, cuyo resultado no puede producir ninguna planta.

Los gastos de labor son insignificantes, y los mimbres nada sufren ni por el excesivo calor ni por las heladas.

El precio de los mimbres varía entre 12 y 20 reales por quintal con cascarrón, y los ya mondados se pagan de 80 á 100 reales según calidad.

En el Norte de Alemania, el cultivo del mimbre produce grandes rendimientos, y cientos de hectáreas de esa clase que rentaban de 100 á 200 reales por hectárea producen ahora 4 250.

En las inmediaciones de Aix de Chape (Francia), hay 200 hectáreas plantadas de mimbre, que se importa todos años á Alemania.

En esta nación se ocupan actualmente en la fabricación de objetos de mimbre mas de 4 500 personas, representando su exportación veintidós millones quinientos mil reales.

Aquellos de nuestros agricultores que poseen terrenos de escaso valor adecuados á esta clase de cultivo deben fijar su atención en los anteriores datos.

Noticias

—Anoche á las ocho cayó de improviso un fuerte aguacero acompañado de pedrisco afortunadamente en poca cantidad.

Duró poco, quedando luego una noche serena aunque húmeda.

En el horizonte se distinguía un vivo relampagueo.

Durante el día se sintió calor escésivo y se mantuvo el ligero nublado de los anteriores.

—Ha sido nombrado Ingeniero aspirante de obras públicas con destino á esta provincia el señor don Jaime Andreu.

—Mañana lunes de 9 á 11 de la noche, la charanga del Batallón de Mérida, ejecutará en el paseo de los Campos Eliseos, el siguiente programa:

- 1.º *Tetuán*.—Paso doble.
- 2.º *Mujer y Reina*.—Serenata.
- 3.º *Si yo fuera Rey*.—Sinfonía.
- 4.º *Mujer y Reina*.—Cuarteto.
- 5.º *Carmen*.—Tanda de Valses.
- 6.º *El Husar*.—Paso doble.

—Ha sido trasladado á la Administración de Hacienda de Barcelona nuestro estimado amigo y paisano don José Morillas Galcerán que presta sus servicios en la de Gerona.

—La población de Termens situada á corta distancia de la Azucarera del Segre celebrará su acostumbrada fiesta mayor los días 11, 12 y 13 del actual.

Día 11.—Al mediodía gran repique general de campanas y disparo de morterates. Inmediatamente saldrá elregonero precedido de los gigantes y los cabezudos á anunciar las fiestas.

Por la noche á las siete y media solemnemente completas en la Iglesia parroquial.

Día 12.—Por la mañana á las seis toque de diana que recorrerá diferentes calles de la población. A las nueve procesión, siendo pandonista uno de los mayores propietarios y acto continuo se celebrará la misa á grande orquesta.

Por la tarde á las 3 se dará principio al baile público en la Plaza mayor adornada al efecto por el inteligente contratista de obras públicas D. Teodoro Planella, y juegos de cucañas en diferentes puntos de la población.

A las ocho de la noche se disparará un ramillete de fuegos artificiales por un acreditado pirotécnico.

A las nueve bailes públicos en la indicada plaza.

Día 13.—A las diez de la mañana, el magnífico Ayuntamiento presidido por el Sr. Alcalde y Clero Parroquial coocará la primera piedra de la Casa Consistorial cuyas obras serán costeadas por el municipio y por el acaudalado fabricante D. Manuel Bertran.

Por la tarde y noche se verificarán los mismos festejos que el día anterior.

Por la animación y preparativos que se notan es seguro que la fiesta mayor de este año será de las más lucidas que se han celebrado y con probabilidad los Automóviles y Coches establecerán viajes de ida y vuelta de los pueblos cercanos á esta villa.

—Con el objeto de discutir y aprobar el proyecto de presupuesto ordinario de obligaciones carcelarias de este partido para el próximo año de 1901, se convoca á la Junta compuesta de un representante de cada Ayuntamiento de este partido judicial, á la sesión que se celebrará en el salón de sesiones de la Casa Consistorial á las once de la mañana del día 20 del actual.

—El tren de la línea de Picamoxons no entró con el de Tarragona y con tan plausible motivo nos que demos sin periódicos de Barcelona y de la mayor parte de la correspondencia.

—La Cofradía de labradoras no pudo celebrar la junta general ordinaria estatuida por no haber facilitado el Sr. Cura párroco de S. Lorenzo el local de costumbre.

Así se nos dice, añadiendo que se celebrará hoy en el domicilio del presidente.

—Ayer comenzó en Isona la anual fiesta mayor y feria continuando los días 9, 10, y 11 del actual.

—Hoy es el día designado para la elección de habilitados de los maestros en todos los partidos judiciales de la provincia excepto el de Lérida.

—Con motivo de celebrar su cumpleaños la Princesa de Asturias, el próximo martes día 11, las tropas que guarnecen esta plaza vestían de gala y en los edificios públicos ondeará el pabellón nacional.

—Dicen de Reus que las operaciones de las vendimias se llevan á cabo con bastante actividad, cotizándose la negra á 3 pesetas quintal y á 13 reales la blanca.

El poco precio que alcanza, es debido sin duda á las abundantes cosechas que ha habido este año en Francia y á la carencia de mercados que de cada día van siendo menores para nuestros cultivos.

—Pavoroso se les presenta el porvenir á los desgraciados y sufridos agricultores españoles, quienes, á la calamidad de la flojara que destruye sus plantaciones, hay que añadir la del poco precio que obtiene el vino, sin contar los sacrificios que les reportará la replantación de los viñedos americanos.

—En la interpretación de las obras *El soldado de San Marcial* y *La Primera postura*, puestas anoche en escena en el teatro de los Campos por la compañía de los Sres. Corcuera y Mata, fueron muy aplaudidos todos los artistas que en el desempeño de las mismas tomaron parte.

También fue aplaudida la charanga de Mérida que amenizaba los entreactos.

—En breve deberá reunirse la Junta municipal del Censo de población para dar principio á las operaciones del nuevo censo que ha de formarse en virtud de haberse declarado nulo el hecho en diciembre de 1897.

En Barcelona, la referida Junta municipal parece que trata de solicitar que el nuevo censo de población sirva al propio tiempo para padrón municipal el cual debe hacerse en la misma fecha esto es, en diciembre próximo. Con ello evitaría el Ayuntamiento el gasto de formación, reintegro del papel y otros, y al vecindario la molestia que supone extender las hojas del censo nuevo, las del padrón de vecinos, las de jurados y de cedulas pues todas han de hacerse en la misma fecha.

Como el caso es aplicable para las operaciones censales de esta capital llamamos la atención del Ayuntamiento á fin de que solicite en conformidad con el de Barcelona, ya que el asunto supone grandes ventajas económicas y de procedimiento.

—Por orden de la subsecretaría del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, fecha 5 del actual, se ha participado á este Rectorado lo siguiente:

«Para evitar dudas de interpretación de lo dispuesto por el caso 3.º de la real orden de 20 del pasado agosto, esta subsecretaría ha resuelto participar á los rectores que la prórroga concedida hasta el 15 de octubre próximo para la matrícula ordinaria exclusivamente para la del preparatorio de Facultades y que la matrícula extraordinaria terminará según está preceptuado, el 31 de octubre venidero.»

—Ayer se enturbiaron las aguas del Segre, notándose una pequeña crecida.

ESPECTÁCULOS.

Campos Eliseos.—Función para hoy domingo de 9 Septiembre.

Se pondrá en escena el sublime drama en 3 actos y en verso, titulado, *La Pastoriaria* y el precioso juguete cómico en un acto y en prosa, *El sueño dorado*.

A las 9 en punto.

ÚLTIMA HORA

No sabemos si á causa de las tormentas ó de las que tan á menudo nos priva de recibir los telegramas, ayer no llegó ninguno á nuestro poder.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10
LÉRIDA

SECCION DE ANUNCIOS

EL PALLARESA

ANUNCIOS Y RECLAMOS A PRECIOS CONVENCIONALES

Obras de Alejandro Dumas

- Un lance de amor.—Erminia 1 tomo
- La bola de nieve.—La nevasca 1
- La Paloma.—Adan, el pintor Calabrés 1
- Fernanda 1
- Las lobas de Machecul 2
- La boca del Infierno 1
- Dios dispone, parte 2.ª de *La boca del Infierno* 1
- Olimpia, parte 3.ª de *La boca del Infierno* 1
- Amaury 1
- El Capitán Pablo 1
- Catalina Blum 1
- El hijo del presidiario 1
- Paulina y Pascual Bruno 1
- Cecilia de Marsilly 1
- La mujer del collar de Terciopelo 1
- Los tres Mosqueteros 3
- Veinte años después, 2.ª parte de *Los tres Mosqueteros* 3
- El Vizconde de Bragelona, 3.ª parte de *Los tres Mosqueteros* 6
- Una noche en Florencia 1
- Acté 1
- Los hermanos Corsos.—Otón el Arquero 1
- Los casamientos del Tío Olifo 1
- Sultana 1
- El maestro de armas 1
- El Conde de Montecristo 6
- Los dramas del mar 1
- Elena.—Una hija del regente 1
- El camino de Varennes 1
- La Princesa Flora 1
- Napoleon 1
- El horoscopo 1
- El tulipán negro 1
- La mano del muerto, conclusión de *El Conde de Montecristo* 1
- Angel Pitou 2
- La Dama de las Camelias 1
- La vida á los veinte años 1
- El doctor Cervans 1
- Aventuras de cuatro mujeres y un loro 2
- Cesarina 1
- La Dama de las Perlas 1

Véndense á 6 reales tomo, encuadernados en tela

LA GASTRONOMIA

Libro de suma utilidad en el arte culinario; muy conveniente para los cocineros por su especialidad en guisos de pescados; doscientos platos escogidos, sopas, salsas, huevos, asados, platos especiales y legumbres; contiene tambien anécdotas, platos nuevos, pastelería, helados, etc., etc.

IGNACIO DOMENECH

Precio 3 pesetas

LAS MAQUINAS AGRICOLAS 1.ª serie

CULTIVO.—SIEMBRA.—RECOLECCION

por M. Ringelmann

Ingeniero Agrónomo, Director de la Estación de Ensayo de Máquinas Agrícolas, traducida con autorización por los Ingenieros Agrónomos

J. H. de Mendoza y V. L. y de las Alas

PRECIO 1'50 PESETAS

Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

FUNDICIÓN DE HIERRO

Armengol Hermanos y Compañía

Calle de Alcalde Fuster, 15, (esquina á la Ponda de España y Administración de Correos)

LÉRIDA

Se funden COLUMNAS, VERJAS y BALAUSTRAS para edificaciones, PIEZAS DE ORNAMENTACION, COCINAS ECONOMICAS, HORNILLOS, REJAS y PIEZAS para ARADOS, BUJES para CARRUAJES, toda clase de PIEZAS EN MAQUINARIA y todo lo perteneciente al ramo de fundición.

SE COMPRAN HIERROS DE LANCE

BILBAO EN LÉRIDA

Fábrica de Camas de Hierro y Somniers de todas clases

ARMENGOL HERMANOS

Especialidad en Prensas de hierro, fijas y portátiles para la elaboración de vino

Sociedad general de Transportes Marítimos de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE AGOSTO DE 1900

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires los magníficos y rápidos vapores franceses

el día 11 de Septiembre el vapor **ALSACE**
el día 21 de Agosto el **FRANCE**

LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el día 27 de Agosto el grandioso y acreditado vapor francés

BITHYNIÉ

Consignatarios en Barcelona, RIPOL Y COMPAÑIA, plaza de Palacio, BARCELONA.

Papel superior para cigarrillos
BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA
LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE
Elaboración de vinos

DE TODAS CLASES

y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y EDRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro